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Стас Кириллов

Во вторник, 14 ноября, состо-
ялось внеочередное, 32-е засе-
дание губернской думы. Основ-
ным вопросом было утвержде-
ние в первом чтении областного 
бюджета на 2024 год и плановый 
период 2025-2026 годов. В заседа-
нии принял участие губернатор 
Дмитрий Азаров.

Законопроект по областному 
бюджету на следующий год был 
внесен в думу 31 октября. А на-
кануне состоялось обсуждение 
документа на расширенном за-
седании правительства региона 
под председательством губерна-
тора. Открытое общественное 
обсуждение проекта областно-
го бюджета перед внесением его 

в думу проводится по инициати-
ве главы региона уже шестой год 
подряд. Были также рассмотре-
ны итоги социально-экономи-
ческого развития за прошедшие 
месяцы текущего года, намече-
ны основные его векторы на бли-
жайшее время.

Азаров поблагодарил всех, кто 
принял участие в расширенном 
заседании правительства очно, 
и тех, кто в дальнейшем ознако-
мился с документом и высказал 
свои предложения. 

- Мы постарались максималь-
но все учесть, - подчеркнул он.

На заседании в первую очередь 
рассматривались общие характе-
ристики бюджета, в том числе до-
ходы, расходы и их соотноше-
ние. Положительное заключение 
о принятии законопроекта бы-

ло получено от всех профильных 
комитетов думы, а также Счетной 
палаты Самарской области.

Губернатор напомнил о глав-
ных приоритетах. Это поддерж-
ка участников специальной воен-
ной операции, семей военнослу-
жащих, а также экономики, про-
мышленности, технологического 
развития. 

- Мы сталкиваемся с такими 
вызовами, с которыми страна в 
новейшей истории не сталкива-
лась никогда. И понятно, что это 
требует и дополнительных уси-
лий, и дополнительных бюджет-
ных вливаний, - отметил Азаров. 
- Это то, что называется - все для 
фронта, все для победы.

При этом бюджет, как и пре-
жде, сохраняет социальную 
ориентированность. Губерна-

тор привел в подтверждение ряд 
конкретных цифр. 

Говоря о сокращении государ-
ственного долга, он отметил уси-
лия, предпринимаемые прави-
тельством региона.  

В ходе заседания депутаты под-
держали проект областного бюд-
жета в первом чтении большин-
ством голосов. На следующих эта-
пах работы над документом пред-
стоит уточнение отдельных пози-
ций, данных по отраслям, анализ 
поправок, предложенных как от-
дельными народными избранни-
ками, так и фракциями.

- Вся эта работа впереди. Но 
нацеленность на конструктив, 
взвешенность позиции, понима-
ние того, что, в общем, в непро-
стой период надо находить кон-
солидирующее решение, являет-

ся для меня по итогам сегодняш-
него заседания думы определяю-
щим. Напомню: несмотря на все 
вызовы, козни, которые стро-
ят недруги, мы последовательно 
укрепляем нашу экономику, наш 
технологический суверенитет, 
при этом каждый год увеличи-
вая меры социальной поддержки. 
Вот так по всем направлениям и 
параметрам, действуя рука об ру-
ку, прислушиваясь к мнению лю-
дей, и будем добиваться результа-
та, - заключил Азаров.

По словам председателя гу-
бернской думы Геннадия Ко-
тельникова, принятию бюджета 
в первом чтении предшествова-
ла большая напряженная работа, 
и сейчас депутатский корпус уже 
активно прорабатывает поправ-
ки и предложения.

- Проект областного бюдже-
та - это самый важный финансо-
вый документ, который опреде-
ляет развитие всех сфер жизне-
деятельности региона на ближай-
ший трехлетний период. Сегодня 
депутатский корпус одобрил ос-
новные параметры. Безусловно, 
это бюджет развития, он позво-
ляет двигаться вперед социаль-
ной сфере, науке, производству, 
сельскому хозяйству. Более 60% 
расходов так или иначе связаны 
с благосостоянием людей, напря-
мую влияют на качество жизни, 
- прокомментировал спикер губ-
думы.

Повестка дня

ФИНАНСЫ

НАГРАЖДЕНИЕ

Встреча
с представителями 
избирательных 
комиссий
России

МАКСИМАЛЬНАЯ 
ОТКРЫТОСТЬ 

ПРИОРИТЕТЫ 
РАССТАВЛЕНЫ 
Социально 
ориентированный бюджет 
Самарской области на 2024 
год принят в первом чтении

Стас Кириллов

Вчера в Ново-Огареве прошла 
встреча Владимира Путина с чле-
нами Центральной избирательной 
комиссии и руководителями реги-
ональных избиркомов Российской 
Федерации. Президент вручил их 
представителям государственные 
награды. Мероприятие было при-
урочено к 30-летию избиратель-
ной системы страны.

- Хотел бы сразу подчеркнуть, 
что избирательные комиссии - 
это важнейшие государственные 
институты, ведь органы власти в 
нашей стране избираются граж-
данами на прямых выборах, в ус-
ловиях высокой конкуренции. 
Поэтому четкая организация вы-
боров, их открытое, честное, за-
конодательно выверенное про-
ведение имеют очень важное, ес-
ли не сказать определяющее, зна-
чение с точки зрения сохранения 
внутренней политической ста-
бильности как для легитимности 
избранной власти, так и для укре-
пления доверия людей к итогам 
голосования, - сказал Путин.

По его словам, ключевая роль в 
этих процессах принадлежит из-
бирательным комиссиям. Неза-
висимо от их уровня каждая дей-
ствует самостоятельно на осно-
ве закона, своей компетенции, 
функций и внутреннего контро-
ля. Решения принимаются колле-
гиально, так как комиссии сфор-
мированы из представителей раз-

личных политических сил и соци-
альных групп.

- Достаточно сказать, что в со-
ставах комиссий всех уровней 
900 тысяч членов с правом реша-
ющего голоса, а в наблюдении за 
выборами принимают участие 
еще тысячи наблюдателей от кан-
дидатов, партий, от обществен-
ных организаций, - отметил пре-
зидент.   

Применение на выборах ви-
деонаблюдения он назвал одной 
из эффективных форм граждан-
ского и общественного контроля. 
Нигде в мире оно не использует-
ся настолько широко, как в нашей 
стране. Видеокамеры установле-
ны на подавляющем большинстве 
избирательных участков.

- Выборы - и федеральные, и 
региональные - всегда непростой, 
напряженный период, - конста-
тировал глава государства. - Хо-
чу поблагодарить всех вас за вы-
держку, за достойный, высокий 
уровень работы. Рассчитываю, 
что и дальше ваша деятельность 
будет направлена прежде всего 
на обеспечение избирательных 
прав граждан, в том числе на уси-
ление просветительской работы в 
обществе, среди разных социаль-
ных групп, чтобы люди понима-
ли свои возможности, силу свое-
го голоса, осознавали значимость 
своего гражданского долга. Что 
касается действий государства, 
мы и впредь будем делать все не-
обходимое, чтобы исключить лю-

бое незаконное вторжение в ход 
избирательного процесса. По-
пытки внешнего и внутреннего 
вмешательства, давления на из-
бирательный процесс будут пре-
секаться.

Путин отметил еще одно важ-
ное обстоятельство: за 30 лет в 
сфере выборов сформирована до-
бротная законодательная, норма-
тивная база. Однако, по его сло-
вам, избирательная система про-
должает совершенствоваться, и ее 
отличительной чертой все боль-
ше становится максимальная ин-
формационная открытость.

- Сейчас действует более  
20 электронных сервисов на пор-
талах госуслуг и ЦИК, - сообщил 
президент. - Они обеспечивают 

качественно новый уровень до-
ступности, прозрачности избира-
тельных процедур и уже воспри-
нимаются не как новация, а как 
привычные избирательные стан-
дарты России. Такими сервисами 
пользуются избиратели, канди-
даты, партии, наблюдатели, сред-
ства массовой информации и, ко-
нечно же, сами избирательные ко-
миссии. Активно внедряется си-
стема электронного голосования, 
такой опыт уже апробирован в  
30 регионах.  

Как подчеркнул Путин, ис-
пользование избирательными 
комиссиями современных стан-
дартов позволило добиться су-
щественного роста доверия и к 
выборам, и к самой избиратель-
ной системе. Это фиксируют все 
социологические исследования. 
Так, по итогам единого дня голо-
сования в 2020 году 60% респон-
дентов ВЦИОМа заявили, что до-
веряют результатам выборов, а в 
сентябре 2022 года 69% считали, 
что выборы в их регионе прошли 
в целом честно, без серьезных на-
рушений.

- Конечно, оценка вполне демо-
кратическая, но нас она не должна 
успокаивать. Над совершенство-
ванием избирательной системы 
нужно работать и дальше, в част-
ности, более активно занимать-
ся созданием цифровой платфор-
мы, которая в ближайшее время 
должна заменить действующую 
версию ГАС «Выборы», - поста-
вил задачу глава государства.
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ИТОГИ   

ЖДЕМ ПОХОЛОДАНИЯ
Коммунальные службы готовятся  
к изменению погодных условий

Ирина Шабалина

Вчера в Центре развития об-
разования собрались финали-
сты городского конкурса «Дет-
ский сад года». Жюри выбира-
ло тех, кто будет представлять 
столицу региона на областном  
этапе. 

Изначально свои работы пре-
зентовали 14 дошкольных уч-
реждений города, в финал выш-
ли девять команд. Они и пред-
ставили свои программы. 

- Такой конкурс мы проводим 
уже в шестнадцатый раз, - сооб-
щила руководитель управления 
общего и дополнительного обра-
зования городского профильно-
го департамента Елена Сирот-
кина. - Для участников это воз-
можность показать свои нара-
ботки и почерпнуть что-то но-
вое у коллег. Как правило, кол-
лективы представляют те или 
иные изюминки, которыми от-
личаются от других.

В программе конкурса три те-
мы-номинации. Первая - «Си-
стема наставничества в до-
школьных образовательных уч-
реждениях». Ее представили три 
детских сада. Один финалист - в 
теме «Формирование у дошколь-
ников любви к родному языку и 
культурному наследию России». 
Еще пять коллективов высту-
пили в номинации «Ознакомле-
ние детей дошкольного возрас-
та с историей, героями, культу-
рой, традициями России и сво-

его народа». Программы оцени-
вались по таким критериям, как 
оригинальность педагогической 
идеи и ее научная обоснован-
ность, глубина и системность 
проработки темы, практическая 
значимость, накопленный опыт, 
творческий подход, формиро-
вание позитивного имиджа до-
школьного образования. 

Команды продемонстриро-
вали весь спектр своих знаний и 

умений. В стиле театрализован-
ной постановки спорили о не-
обходимости наставничества. 
Исполняли песни на стихи соб-
ственного сочинения. Предста-
вители детского сада №30 выш-
ли на сцену в национальных ко-
стюмах народов Поволжья, по-
казали на планшетах традици-
онные орнаменты и рассказа-
ли о своем фестивале народных 
сказок. Коллектив детсада №36 

продемонстрировал слаженное 
хоровое пение, а команда вос-
питателей детсада №38 подели-
лась опытом приобщения де-
тей к книге, рассказала о клубе 
любителей чтения, налажива-
нии сотрудничества с библиоте- 
ками. 

- Коллективы, которые при-
нимают решение участвовать 
в таком конкурсе, берут на се-
бя особую ответственность. Как 

правило, у них уже есть интерес-
ный опыт, значимые наработки. 
Их они и представляют, - отме-
тила член жюри, заслуженный 
учитель РФ Наталья Толстых. 
- Мы сегодня должны отобрать 
семь команд для регионального 
этапа. В жюри - члены нашего го-
родского общественного совета 
по вопросам образования, а так-
же опытные руководители и вос-
питатели дошкольных учрежде-
ний, профессиональные психо-
логи, логопеды. Оцениваем про-
граммы-презентации по многим 
критериям. Чтобы в региональ-
ный тур вышли действительно 
самые достойные. В прошлом го-
ду, например, наш воспитатель 
представлял Самарскую область 
на всероссийском этапе. Это до-
казательство того, что у нас в до-
школьных учреждениях трудят-
ся профессионалы самого высо-
кого уровня.

В рамках конкурса в фойе 
Центра развития образования 
была представлена мини-вы-
ставка. Коллективы дошколь-
ных учреждений показали твор-
ческие работы, выполненные 
руками воспитателей и детей. 
Это макеты исторических зда-
ний из картона, роспись по де-
реву, шлем космонавта и каска 
солдата Великой Отечественной  
войны из папье-маше, поделки 
из соленого теста и многое дру-
гое. Здесь же были выставлены 
красочно оформленные мето-
дические разработки по той или 
иной теме.

Людмила Гуреева

Во вторник, 14 ноября, в де-
партаменте городского хозяй-
ства и экологии прошло совеща-
ние под председательством пер-
вого заместителя главы Самары 
Алексея Веселова. Собравшие-
ся обсудили актуальные вопро-
сы в сфере ЖКХ и благоустрой-
ства. Прежде всего речь шла о 
предстоящих заморозках: в бли-
жайшее время ожидается сниже-
ние температуры до -2 градусов 
днем и до -7 в ночные часы. В со-
ответствии с прогнозом синоп-
тиков первоочередные задачи 
были поставлены профильно-
му ведомству, муниципальным 
предприятиям, районным адми-
нистрациям и обслуживающим 
компаниям.

Все организации полностью 
готовы к холодному сезону. В 
частности, техника переобору-
дована для работы по зимнему 
регламенту. При переходе через 
температурную нулевую отмет-

ку упор будет сделан на обработ-
ку территорий противогололед-
ными материалами, такими как 
галит, песчано-соляная смесь.

- Сегодня мы еще раз обрати-
ли внимание коллег на необхо-
димость учитывать прогноз по-
годы, грядущее понижение тем-
пературы до минусовой. Наша 
задача - оперативно реагиро-
вать на ситуацию, качественно 
выполнять работы по содержа-

нию территорий. К выходным 
будут сформированы графики 
дежурств, - отметил первый за-
меститель главы города. - У каж-
дого внутригородского района, 
у организаций, которые занима-
ются содержанием улично-до-
рожной сети и других террито-
рий, имеются все материалы на 
случай гололеда. Техника так-
же оборудована всем необходи-
мым. При расчистке и противо-

гололедной обработке повышен-
ное внимание будет уделено ав-
тодорогам, пешеходным зонам - 
особенно с активным трафиком, 
- остановочным площадкам и 
общественным пространствам. 
Все вопросы будем держать на 
контроле.  

За состояние внутриквар-
тальных проездов и неразгра-
ниченных участков отвечают 
администрации районов, за со-

держание придомовых террито-
рий - управляющие компании, 
ТСЖ, ЖСК. Общественные про-
странства и городские автодоро-
ги обслуживают муниципаль-
ные предприятия и подрядчики. 
Главы районов также координи-
руют работу служб. 

Представители ресурсоснаб-
жающих организаций расска-
зали о работах по устранению 
повреждений на сетях холод-
ного водоснабжения. По срав-
нению с аналогичным перио-
дом прошлого года их на 40%  
меньше. 

Каждый район отчитался о 
состоянии газового оборудо-
вания в жилых домах, а также о 
взаимодействии с управляющи-
ми компаниями в рамках работы 
по заключению договоров с газо-
распределительной организаци-
ей, к чьим сетям подключен тот 
или иной многоквартирный дом. 
Это необходимо согласно новым 
требованиям законодательства 
о газоснабжении, введенным с  
1 сентября 2023 года.
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Рабочий момент
ЖКХ

ПРОЦЕСС

Ольга Ивашевская

Богатая фауна Самарской об-
ласти насчитывает более десяти 
тысяч видов животных. Одна-
ко состояние экологии, рост го-
родов и сокращение лесов при-
водят к тому, что многие живот-
ные оказались на грани исчезно-
вения. Исправить ситуацию мо-
жет только человек. 

Редкий пернатый хищник
Орлан-белохвост. Острый, как 

нож, клюв, десятисантиметро-
вые когти, зоркий глаз и размах 
крыльев более двух метров. Хищ-
ник, у которого нет врагов в ди-
кой природе, казалось бы, должен 
стать настоящим властителем не-
ба. Но, к сожалению, мест, где та-
кие птицы могли бы свободно 
жить, охотиться и размножать-
ся, становится все меньше. Кро-
ме того, в XX веке орланы оказа-
лись под угрозой тотального ис-
требления. Сейчас ситуация из-
менилась: пернатые красавцы на-
ходятся под охраной государства.

Большинство орланов в Са-
марской области обитают возле 
плотины Жигулевской ГЭС. По-
верхность Волги здесь не замер-
зает даже в сильные морозы, что 
идеально для крылатого охотни-

ка - он питается преимуществен-
но рыбой. 

По имеющимся данным, сей-
час в регионе осталось около 200 
редких птиц. Правда, гнездят-
ся они в труднодоступных для 
человека местах, что затрудня-
ет точный подсчет. Поэтому ох-
ранять нужно не только самих 
птиц, но и участки, где они выво-
дят потомство.

Как выяснить, где живут бело-
хвосты? В процесс включилась 
Самарская группа предприятий 
«Роснефти» - «Самаранефтегаз», 
Новокуйбышевский НПЗ, Куй-
бышевский НПЗ, Сызранский 
НПЗ, Новокуйбышевская не-
фтехимическая компания и Но-
вокуйбышевский завод масел и 
присадок. 

Создать условия
На днях в «Роснефти» подвели 

итоги первого конкурса гранто-
вой программы проекта по изу-
чению мест гнездования орлана-
белохвоста на территории Са-
марской области. Победителем 
стал национальный парк «Са-
марская Лука».

Ученые изучат состояние по-
пуляции самой крупной и ред-
кой птицы на территории ре-
гиона, дадут рекомендации по 
увеличению ее численности. На 
первом этапе с участием волон-
теров будут определены гнездо-
вые участки. Затем ученые-ор-
нитологи зафиксируют точное 
местонахождение гнезд и опре-
делят основные демографиче-
ские показатели - количество 

яиц в кладке и число вылупив-
шихся птенцов.

На основе полученных дан-
ных эксперты выработают пред-
ложения по проведению даль-
нейших охранных мероприятий, 
в том числе по оптимизации ту-
ристических потоков в Самар-
ской Луке. Такие меры сделают 
национальный парк территори-
ей, благоприятной для гнездова-
ния орлана-белохвоста. Нефтя-
ники и ученые надеются: это по-
зволит сохранить популяцию в 
масштабах всего Среднего По-
волжья.

Традиция помогать
Для предприятий «Роснеф-

ти», работающих в нашем реги-
оне, это уже не первый опыт со-

трудничества с национальным 
парком «Самарская Лука». При 
поддержке компании откры-
ты эколого-просветительский 
комплекс «ЛукАморье» в городе 
Жигулевске, визит-центр в се-
ле Сосновый Солонец, постро-
ен вольер для травмированных 
птиц, утративших способность 
выживания в дикой природе. В 
рамках проекта «Экотропа 63» 
разработано и запущено мо-
бильное приложение для вир-
туальных путешествий по «Са-
марской Луке».

Сохранение окружающей 
среды для будущих поколе-
ний - важная часть корпоратив-
ной культуры НК «Роснефть». В 
компании реализуется ряд ком-
плексных программ по сохране-
нию и восстановлению природ-
ных ресурсов. «Роснефть» орга-
низует исследования и опекает 
многие виды редких птиц и жи-
вотных в России. В их числе бе-
лый медведь, атлантический 
морж, белая чайка, гуси и мара-
лы Эвенкии, дикий северный 
олень. В Самарской области этот 
список пополнил орлан-бело-
хвост - самая крупная из обита-
ющих здесь хищных птиц, вклю-
ченная в Красные книги региона, 
России, а также Международную 
Красную книгу.

РАДИ БУДУЩЕГО ОРЛАНА-БЕЛОХВОСТА
Самарская группа 
предприятий 
«Роснефти» 
вносит весомый 
вклад в дело 
спасения 
краснокнижной 
птицы

Ева Нестерова

Продолжает развиваться про-
ект «Региональный центр под-
держки председателей советов 
МКД, ТСЖ, ТСН, ЖСК «Мой 
дом». Он стартовал в 2021 го-
ду по инициативе губернатора 
Дмитрия Азарова. Задачи это-
го проекта - правовая помощь, 
просвещение, содействие граж-
данам в вопросах управления и 
содержания многоквартирных 
домов. Во вторник, 14 ноября, 
в администрации Ленинского 
района прошел обучающий се-
минар для активных жителей. 

Председатель администра-
тивной комиссии Ленинского 
района Екатерина Карпова рас-
сказала о правилах благоустрой-
ства, а также о том, каким обра-

зом собственники зданий могут 
участвовать в содержании при-
легающей территории.

Начальник отдела судебной 
работы областной государствен-
ной жилищной инспекции Вик-
тория Коршунова сообщила о 
возможностях приложения для 
собственников жилья «Госуслу-
ги.Дом», которое позволяет бы-
стро и оперативно решать мно-
гие вопросы в сфере ЖКХ. Уста-
новив его в смартфон и пройдя 
авторизацию, можно, например, 
написать обращение в управля-
ющую компанию. Оно должно 
быть рассмотрено в течение де-
сяти дней. Собственник, полу-

чив ответ на свое заявление, смо-
жет оценить, как УК справилась 
с проблемой. Если результат не- 
удовлетворительный, обраще-
ние направляется в ГЖИ. Также в 
приложении можно оплатить ус-
луги ЖКХ, передать показания 
приборов учета, проголосовать 
на общем собрании собственни-
ков, проконтролировать график 
капитального ремонта, посмо-
треть отчеты о работе управля-
ющей компании, почитать полез-
ные тематические материалы.

Техник Средневолжской га-
зовой компании Марина Пова-
лева напомнила об изменениях 
в Жилищный кодекс РФ, кото-

рые действуют с 1 сентября 2023 
года. Теперь техническим обслу-
живанием и ремонтом внутри-
домового и внутриквартирного 
газового оборудования должна 
заниматься только газораспре-
делительная организация, к се-
ти которой присоединено жилое 
помещение. Это ООО «СВГК». 
С 1 января 2024-го прекращают 
действие договоры, заключен-
ные с иными компаниями.

На семинаре жители могли за-
дать интересующие их вопросы.

- Такие встречи важны для на-
ших активистов, председателей 
советов домов, ТСЖ. Здесь спе-
циалисты дают много полезной 

информации по вопросам ЖКХ, 
благоустройства. Можно напря-
мую задать вопросы, если они 
возникают, - отметила управляю-
щий микрорайоном №11 Ленин-
ского района Светлана Козлова. - 
Благодаря проекту «Мой дом» ак-
тивные жители стали грамотнее.

Председатель совета дома на 
улице Чернореченской, 8 к2а На-
дия Каримова рассказала, что ре-
гулярно участвует в таких семи-
нарах, и пригласила жителей рас-
ширять знания в рамках проекта.

Продолжает работу бесплат-
ный многоканальный телефон 
горячей линии Регионального 
центра поддержки председате-
лей советов МКД. Позвонив по 
номеру 8-800-55-55-263, можно 
получить консультацию, а так-
же записаться на обучающий се-
минар.

Правовая помощь

В Ленинском 
районе 
состоялся 
семинар 
в рамках 
проекта 
«Мой дом»
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Скорочтение

ОБЩЕСТВО

ПРОФИЛАКТИКА

Почти 2500 команд  
принимают участие в конкурсе  
«Это у нас семейное»

40% жителей региона 
сделали прививку 
от гриппа

Наши 
астрофизики 
вместе 
с учеными 
из США 
воссоздали 
«пришельцев» 
из космоса

ФУТБОЛ | 

13 834 человека, или поч-
ти 2500 самарских семей, пода-
ли заявку на участие в дистан-
ционном этапе конкурса «Это 
у нас семейное» президентской 
платформы «Россия - страна 
возможностей». Его придумала 
семья Скатковых из нашего го-
рода, а 1 сентября о его запуске 
объявил президент России Вла-
димир Путин. Всего к участию 

присоединились более 500 ты-
сяч человек со всей страны.

Рекордсменами по количе-
ству семейных команд, присту-
пивших к выполнению зада-
ний, на данный момент явля-
ются Центральный федераль-
ный округ (27%), Приволжский 
(26%), Сибирский (11%), Юж-
ный вместе с новыми регионами 
(10%) и Уральский (10%).

 

Жилищно-коммунальной 
службой №1 (Самара) филиала 
ФГБУ ЦЖКУ Минобороны Рос-
сии по ЦВО эксплуатируется 89 
военных городков, включая 798 
объектов казарменно-жилищно-
го фонда, три теплоэнергетиче-
ских объекта, 66 объектов водо-
проводно-канализационного хо-
зяйства и 177 километров наруж-
ных инженерных сетей.

В целях оптимизации и сниже-
ния себестоимости затрат на ока-
зание коммунальных услуг спе-
циалисты ЖКС №1 своевремен-
но выполняют техническое об-
служивание и ремонт, оперативно 
устраняют аварийные ситуации, 
проводят замену отработавшего 
эксплуатационные сроки обору-
дования, установку современного 
энергоэффективного оснащения. 

В рамках программы по энер-
госбережению установлено и за-
менено внутренних энергосбе-
регающих светильников на объ-
ектах казарменно-жилищного 
фонда 537 штук, на объектах во-
допроводно-канализационного 
хозяйства 376 штук. Также заме-
нено около 1500 энергосберега-
ющих светильников наружного 
освещения.

Нападающего Егора Карпицкого 
вызвали в молодежную сборную Бе-
ларуси. Он сыграет в товарищеской 
встрече с Россией и в квалификации 
чемпионата Европы УЕФА (U-21). По-
лузащитник Амар Рахманович полу-
чил вызов в национальную сборную 
Боснии и Герцеговины и сыграет с ко-
мандами Люксембурга и Словакии.

Сервис по поиску высоко- 
оплачиваемой работы узнал, как 
в самарских трудовых коллекти-
вах относятся к инициативным 
сотрудникам.

49% жителей воспринимают 
чужие инициативы положитель-
но, 36% - нейтрально, 9% - отри-
цательно. Четверо из десяти со-
общили, что их руководство лю-

бит инициативу. 27% отмети-
ли, что отношение дирекции к 
таким людям спокойное, а 12% 
оценили его как негативное.

Примерно поровну респон-
дентов рассказали, что в коллек-
тиве чужие предложения вос-
принимают положительно и 
нейтрально (32 и 33% соответ-
ственно).

АРМИЯ  | 

На заседании областного 
правительства министр здраво-
охранения Армен Бенян доло-
жил о ходе прививочной кампа-
нии от гриппа. В Самарской об-
ласти она началась в конце авгу-
ста. Всего было поставлено свы-
ше 1,3 млн доз вакцин.

- На сегодняшний день при-
вивку от гриппа сделали 40% 
жителей региона, - отметил он. 

- Использовано 80% доз вакцин 
от общего количества постав-
ленных. За счет средств регио-
нального бюджета планируется 
дополнительно закупить около 
200 тысяч доз.

Губернатор Дмитрий Аза-
ров подчеркнул, что вакцина-
цию жителей необходимо про-
должить, объясняя людям ее 
важность.

 КАДРЫ  | 

 РЕЖИМ  | 

Правительство РФ установи-
ло экспериментальный право-
вой режим для эксплуатации бес-
пилотных авиационных систем 
в Самарской области. Соответ-
ствующий проект постановления 
подписал председатель Прави-
тельства РФ Михаил Мишустин. 
Согласно ему впервые будут те-
стироваться как «легкие», так и 
«тяжелые» беспилотники массой 

более 30 кг. Планируется совер-
шить не менее 18 тысяч полетов.

Результаты будут использо-
вать для подтверждения эффек-
тивности технологических реше-
ний и доработки дронов, которые 
делает самарский научно-произ-
водственный центр, созданный 
в рамках нацпроекта «Беспилот-
ные авиационные системы». По-
следний инициирован президен-

том России Владимиром Пути-
ным и поддерживается губерна-
тором Дмитрием Азаровым.

Проект предусматривает при-
менение беспилотников для воз-
душной перевозки грузов, вы-
полнения авиационных работ, 
включая обработку сельскохо-
зяйственных угодий, содействие 
МЧС и мониторинг объектов ин-
фраструктуры.

Астрофизики университета имени Королева вместе с коллега-
ми из США получили молекулы веществ, которые были необхо-
димы для существования и развития первых биологических про-
токлеток. Они возникли в космосе и затем попали вместе с мете-
оритами на Землю, за что их называют «пришельцами».

Военные коммунальщики 
отчитались о работе

Два игрока «Крыльев Советов» 
сыграют в зарубежных сборных

Каждый седьмой 
горожанин признался, 
что недолюбливает 
инициативных коллег

В области начнут 
тестировать беспилотники

Появился перечень востребованных 
медицинских специальностей

Региональный минздрав 
утвердил список наиболее 
востребованных медицин-
ских специальностей. В до-
кументе перечислено бо-
лее 50 направлений. В их 
числе акушеры и гинеко-
логи, иммунологи, генети-
ки, психиатры, терапевты, 
стоматологи и другие. Ра-
ботникам, трудоустроив-
шимся по вышеназванным 
специальностям в государ-

ственные учреждения, вы-
платят по 200 тысяч рублей 
в качестве «подъемных».

В документе также ука-
зан перечень специально-
стей для лиц с высшим ме-
дицинским образовани-
ем в больницах Самарской 
области, подведомствен-
ных региональному мин- 
здраву. Размер выплаты 
по ним составит 300 тысяч 
рублей.
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День за днем
ДЕТИКУЛЬТУРА

СОБЫТИЕ

МУЗЫКАЛЬНО, 
ПОЗНАВАТЕЛЬНО
И ВКУСНО
Во Дворце ветеранов состоялось награждение 
победителей конкурса «Осенний калейдоскоп» 

ПРАЗДНИК
УРОЖАЯ 
С НАРОДНЫМ 
КОЛОРИТОМ
Чуваши приглашают  
на областной фольклорный 
фестиваль «Кер сари»

Вера Сергеева

В субботу, 18 ноября, в 11:00 в 
Доме дружбы народов состоится 
XXVI областной чувашский фоль-
клорный фестиваль «Кер сари» 
(0+). Это традиционный праздник 
осеннего урожая, уходящий кор-
нями в давние времена, когда по 
завершении уборочных работ чу-
ваши пекли хлеб из нового зерна, 
варили напиток из свежего хмеля, 
созывая в гости родных и близких. 

С каждым годом география 
участников фестиваля, ставше-
го визитной карточкой чувашей, 
проживающих на территории Са-
мары и Самарской области, рас-
ширяется. На него съезжается бо-
лее 500 человек из районов и горо-
дов губернии, где проживают чу-
ваши. Приезжают гости из Мо-
сквы, Екатеринбурга, Ульянов-
ской, Оренбургской, Саратовской 
областей, Чувашии, Татарстана, 
Башкирии. При этом праздник, 
как и в старину, остается поисти-
не семейным: приходят с детьми, 
внуками и другими родственни-
ками. 

К этому мероприятию коллек-
тивы готовятся в течение всего го-

да. Для выступления заранее под-
бирается репертуар, куда входят 
только самые лучшие народные 
песни, танцы, дошедшие до сегод-
няшнего дня из глубины веков. 
Кроме того, каждый самодеятель-
ный коллектив привозит само-
бытные экспонаты, некоторым из 
которых более сотни лет. Это, как 
правило, предметы домашней ут-
вари, одежда и ее элементы - сур-
пан, яркач, хушпу, тухья, масмак, 
шупар, сапун, сапатап. 

Большое значение уделяет-
ся и костюмам, в которых высту-
пают коллективы: одежда, обувь 
и аксессуары каждого участника 
строго регламентированы. По яр-
ким узорам и нашивкам в стари-
ну определялись статус, возраст 
человека, место проживания. Все 
богатство и многообразие нацио-
нальных узоров стараются отра- 
зить в своих нарядах и современ-
ные артисты. 

Не менее важное требование 
организаторов «Кер сари» - уча-
стие каждого коллектива в вы-
ставке национальных блюд. В 
этом году по традиции можно бу-
дет попробовать хуплу, кукаль, 
икерче и прочие лакомства. А все-
возможные соленья и варенья ще-

дрые хозяйки будут расхваливать 
наперебой, ведь у каждой из них 
свой, особый рецепт приготовле-
ния. Будет и старинный напиток 
из хмеля. В прошлом после его де-
густации и обряда, проведенного 
старейшиной рода, гости присту-
пали к щедрому застолью, сопро-
вождавшемуся народными песня-
ми и гуляниями. 

На фестивальной ярмарке так-
же представят изделия умельцев 
народных промыслов, националь-
ную литературу, музыкальные 
и киноновинки на современных 
электронных носителях. Масте-
рицы будут консультировать по 
особенностям пошива и отделки 
народного костюма. На прошлые 
фестивали из Чебоксар даже при-
езжали модельеры чувашской на-
циональной одежды. 

Вход на фестивальную пло-
щадку свободный. Адрес Дома 
дружбы народов: улица Воронеж-
ская, 9. 

РАДУГА 
ТАЛАНТОВ 
ВО СЛАВУ 
ГЕРОЕВ
Общество «Курултай 
башкир» организует 
межнациональное 
мероприятие в ДК «Заря»

Анна Щербакова

В воскресенье, 19 ноября, в 
12:00 в ДК «Заря» состоится меж-
национальный фестиваль «Раду-
га талантов-2023» (0+). В этом году 
он посвящен участникам СВО, ге-
роям-землякам. 

Фестиваль организуется еже-
годно начиная с 2011 года. Его 
проводит самарская обществен-
ная организация «Курултай (кон-
гресс) башкир» при поддержке ре-
гионального министерства куль-
туры, администрации города, ГКУ 
Самарской области «Дом дружбы 
народов».

Ожидается, что в этом году на 
фестивальной площадке собе-
рется порядка 350 человек. Среди 
участников активисты общества 
«Курултай башкир», националь-
ные самодеятельные творческие 
коллективы региона, артисты из 
Башкирии. В том числе зрителей 
ждет выступление заслуженно-
го артиста Республики Башкорто-
стан Марселя Кутуева.

Кроме концерта в программе 
заявлена выставка национальных 
блюд с возможностью дегустации.

Вход на фестиваль свободный. 
Адрес ДК «Заря»: проезд 9 Мая, 16.

Фестиваль «Кер сари» проводит 
самарское областное чувашское 
культурное общество «Пехиль» 
(«Благословение») при 
поддержке регионального 
министерства культуры, ГКУ 
СО «Дом дружбы народов» и 
администрации города.

Ева Скатина

Уже несколько лет городская 
организация Всероссийского об-
щества инвалидов совместно с 
Комплексным центром социаль-
ного обслуживания населения 
проводит для детей с ограничен-
ными возможностями здоровья 
онлайн-фотоконкурс «Осенний 
калейдоскоп». Вместе с родителя-
ми ребята создают поделки и ап-
пликации из природных матери-
алов, рисуют картины, запечатле-
вают дары осени, выросшие на их 
дачах. А затем представляют свои 

работы на суд жюри. В этом го-
ду победителями конкурса стали  
20 человек. 13 ноября во Дворце ве-
теранов состоялось торжественное 
награждение юных участников.

- Наш конкурс уже стал тради-
ционным. В нем участвуют дети, 
мамы, папы, бабушки и дедушки. 
Они собираются за одним столом 
и создают замечательные поделки. 
Мы начинали с десяти семей, сей-
час их уже больше 30. За несколь-
ко лет люди поняли, насколько это 
интересно и познавательно, а кро-
ме того, способствует сближению 
поколений. Конкурс - это еще и 
повод всем вместе выйти в люди, - 

прокомментировала председатель 
городской общественной органи-
зации инвалидов Инна Бариль.

Директор Комплексного цен-
тра социального обслуживания 
населения Александра Постнико-
ва рассказала, что ведомство уча-
ствует в организации конкурса 
уже три года, с самого начала. В те-
чение двух месяцев ребята присы-
лают свои работы, затем жюри от-
бирает лучшие. Некоторые семьи 
ежегодно предоставляют свои по-
делки и рисунки, а кроме того, уча-
ствуют в других мероприятиях, 
которые Центр проводит совмест-
но с обществом инвалидов.

Девятилетние сестры-трой-
няшки Екатерина, Анастасия и 
Светлана Борисовы в «Осеннем 
калейдоскопе» поучаствовали 
впервые. Девочки изготовили по-
делку из шишек.

- Главной у нас была Настя, 
остальные члены семьи ей помо-
гали, - отметила мама тройняшек 
Виктория Борисова. - «Осенний 
калейдоскоп» - настоящий празд-
ник счастья, радости, общения. 
Спасибо организаторам за такое 
чудесное семейное мероприятие, 
которое нас всех объединило и 
помогло простимулировать де-
тей к творчеству!  

По словам Инны Бариль, всег-
да находятся люди - депутаты, 
предприниматели, представители 
крупных торговых сетей, - кото-
рые по зову души помогают город-
ской организации инвалидов под-
готовить для ребят вкусные и по-
лезные подарки. Этот праздник не 
стал исключением. После награж-
дения и концерта детям вручили 
сладкие наборы от спонсоров.

- Мы постарались сделать ме-
роприятие и праздничным, и му-
зыкальным, и познавательным, 
и вкусным, - подытожила Инна 
Бариль.
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Портал «Госуслуги» - 
полезный и разный

«СГ» продолжает инструктировать по взаимодействию с порталом «Госуслуги».  
Да, для большинства граждан он давно не диковинка, но все ли вы о нем знаете?  
С помощью этого сайта можно записаться к врачу, подать заявление на заключение брака, 
оформить загранпаспорт, проверить документы на покупку недвижимости и многое-
многое другое. Объясняем, как все это сделать.

ЧАСТЬ 3 
Как записать ребенка в детский сад, 

в кружки и секции, в школу, 
подать документы в вуз

Что умеет один из самых нужных сайтов страны и как с ним работать

К
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Д
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Электронная услуга записи ребенка в детсад 
бесплатна. Требуется наличие подтвержденной 
учетной записи.

Порядок подачи
• Найти в категории «Услуги» раздел «Образование. 
Дети».
• Войти в подкатегорию «Запись в дошкольную 
организацию (детский сад)» - «Электронная услуга».
• Заполнить заявление, указав необходимые 
данные, направленность и режим группы, 
желаемую дату приема (к этому времени ребенок 
должен быть не младше двух месяцев и не старше 
восьми лет), а также преимущественное право и 
особые условия зачисления при наличии таковых 
(перечень льгот можно узнать в местном органе 
управления образованием).
• Дождаться уведомления в личном кабинете о 
постановке на учет.

Заявлению будет присвоен номер, по 
которому можно узнать позиции в списках 
на прием, уточнить, сколько впереди детей 
с правом внеочередного, первоочередного и 
преимущественного зачисления. У заявления 
будет статус «Ожидание направления». 

Электронное информирование можно получать, 
и если вы лично подали заявление при посещении 
дошкольного учреждения. 

Очередность зачисления в детсад
1. Дети с внеочередным правом на зачисление (дети 
сотрудников Следственного комитета РФ, судей).
2. Дети с первоочередным правом на зачисление 
(дети многодетных родителей и военнослужащих).

3. Дети с преимущественным правом на зачисление 
(дети, братья/сестры которых посещают 
выбранный садик, при условии, что они из одной 
семьи и проживают вместе).
4. Без предоставления льгот.

Отменить или изменить заявление  
на прием ребенка в детсад 
Это может сделать тот, кто его подавал в личном 
кабинете, войдя в раздел «Запись в дошкольную 
организацию». 

Редактирование доступно, если заявления 
имеют статусы «Заявление рассмотрено»  
и «Ожидание направления». 

Изменения допустимо вносить в разделы:
• «Выбор дошкольной организации».
• «Желаемые меры зачисления».
• «Право на спецмеры поддержки».

Вопросы изменения данных  
в разделах «Персональные данные ребенка»  
и «Сведения о заявителе» и получения  
отказа в изменении заявления решаются  
только через местный орган  
управления образованием. 

Отмена осуществляется следующим образом: 
в «Личном кабинете» нужно открыть свое 
заявление на зачисление в детсад и нажать 
«Отменить».

Если направление уже пришло, нажимаем 
«Отказываюсь от зачисления» и указываем 
причину. 

 ПОДАТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ НА ПРИЕМ РЕБЕНКА В ДЕТСКИЙ САД

Подготовила Людмила Гуреева

Согласно информации на портале записаться можно в любые 
кружки/секции, платные и бесплатные. 

В одном заявлении указывается только один ребенок и одна 
секция, но подать можно несколько заявлений в разные кружки.

Порядок записи на «Госуслугах» 
• На главной странице сайта последовательно открываем 
категории «Услуги» - «Образование» - «Запись в кружки и 
секции».
• Заполняем и отправляем форму заявления, которое может 
подать только законный представитель ребенка.
• Ожидаем ответа, который должен прийти в «Личный кабинет» 
в течение семи рабочих дней. При условии вступительных 
испытаний срок рассмотрения заявления может составить  
до 45 рабочих дней. 
Услуга будет доступна, пока идет набор. 

Отказ придет, если:
• группа уже укомплектована;
• ребенок не справился с предварительными испытаниями (при 
наличии таких условий);
• ребенок не проживает и не учится в пределах муниципалитета и 
не может претендовать на бесплатное место;
• вторично подана заявка в один и тот же кружок/секцию;
• допущена ошибка в данных/документах. В этом случае нужно ее 
исправить и подать заявление заново.

При каждом образовательном учреждении есть официальные 
сайты, на которых при несогласии с результатом рассмотрения 
того или иного заявления можно электронно подать жалобу.

При получении услуги сайт автоматически сформирует для 
ребенка сертификат о дополнительном образовании, он 
появится в «Личном кабинете». Это способ оплаты кружков и 
секций для детей в возрасте от пяти до 18 лет за счет бюджетных 
средств. Выбранные занятия будут оплачены сертификатом, если 
предоставляющие их организации состоят в реестре проверенных 
поставщиков (с лицензией и госэкспертизой программ). 

Сертификат выдается в виде электронной записи и входит в 
единую базу Самарской области. Средства обналичить нельзя, 
они переводятся на счет секции/кружка при заключении 
договора на зачисление ребенка. 

Оплатить таким образом можно лишь те направления, где 
есть функция «Оплата сертификатом». Воспользоваться им 
разрешается только в регионе проживания. 

Количество кружков для оплаты не регламентировано 
и зависит от суммы сертификата, которая в разных 
муниципалитетах составляет от двух рублей до 15 тысяч 
рублей. Раз в год сумма сертификата пополняется. Детали 
можно узнать в местном органе управления образованием.

 ЗАПИСАТЬ РЕБЕНКА В СЕКЦИЮ ИЛИ КРУЖОК

Обращаем внимание, что «СГ» описывает  
общие возможности информационного 
госсайта, и не все услуги в настоящее время 
могут быть активны, хотя их перечень 
регулярно расширяется и дорабатывается. 
Региональный портал «Госуслуги»  
Самарской области находится по электронному 
адресу gosuslugi.samregiоn.ru.

Для этого нужно:
• зайти в «Личный кабинет» на «Госуслугах», 
из каталога «Услуги» выбрать «Образование» 
• «Запись в образовательное учреждение» - 
«Электронная услуга» - «Получить услугу»;
• выбрать школу, заполнить форму заявления 
и отправить его;
• при уведомлении о зачислении посетить 
школу с документами.

Запись детей в первый класс обычно ведется с  
1 апреля по 30 июня, если ребенок проживает в районе,  
закрепленном за школой, и с 6 июля по 5 сентября - в 
другие школы при наличии свободных мест.

Заявление можно подать одновременно 
в несколько школ. Разрешается заранее 
заполнить черновик, сохранить его в личном 
кабинете и отправить при открытии заявок на 
прием. 

Преимущества при зачислении в школу 
имеют обладатели льгот. Приоритет должны 
предоставить и младшим братьям/сестрам 
ребенка, который уже посещает выбранное 
учебное заведение. 

Услуга бесплатна, и срок ее оказания 
составляет семь рабочих дней после 
получения школой полного пакета 
документов.

 ЗАЧИСЛИТЬ РЕБЕНКА В ШКОЛУ

• На главной станице портала  
в категории «Услуги» выбираем 
«Образование».
• Отмечаем нужный вуз  
из предложенного списка.
• В «Личном кабинете» в 
разделе «Документы и данные» 
кнопкой «сформировать» 
запрашиваем документы об 
образовании, чтобы не вводить 
их вручную (или вводим сами, 
как удобнее).
• Помимо основных 
прикрепляем документы о 
личных достижениях и праве 
на льготы.

Для этого в подкатегории 
«Документы об 
образовании» выбираем 
«Олимпиады и 
достижения», кнопкой 
«запросить» проверяем 
наличие данных. 

• При наличии инвалидности 
прикрепляем информацию 
из раздела «Сведения об 
инвалидности» категории 
«Здоровье» в личном кабинете. 
• Заполняем заявление и 
нажимаем «отправить». Можно 
выбрать до пяти вузов и до 
пяти специальностей в каждом. 

• Отслеживаем в «Личном 
кабинете» уведомления, 
запросы и прочее.
• Подаем оригиналы 
документов, соблюдая сроки 
окончания приема. 
• Ждем результата - в «Личный 
кабинет» придет уведомление  
о приказе на зачисление.
Оригиналы документов 
предоставляются 
абитуриентом в приемную 
комиссию, также  
их можно отправить  
ценным письмом  
Почтой России. 

 ПОДАТЬ ЗАЯВЛЕНИЕ НА ПОСТУПЛЕНИЕ В ВУЗ
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Увлечение
Цветы всегда считались хорошим подарком или по крайней мере ярким дополнением  
к нему. С их помощью можно признаться в любви, выразить симпатию, попросить 
прощения или украсить торжественное мероприятие. Что интересно: одни букеты 
притягивают взгляд, а другие мы даже не замечаем. Почему так происходит?  
Пробуем разобраться в тонкостях создания цветочных композиций.

Людмила Гуреева

Откуда корни растут
Слово «флористика» произо-

шло от латинского Flora - так зва-
ли богиню весны и юности, по-
дарившую свое имя всей расти-
тельности на планете. С давних 
времен цветами украшали хра-
мы, использовали их в ритуалах 
и обрядах. О флористическом 
искусстве упоминается в древ-
ней истории Египта, Греции, Ри-
ма, Европы. Там люди еще мно-
го веков назад учились техникам 
сборки композиций из природ-
ных материалов. В средние века 
зародился «язык цветов», на ко-
тором лилии, например, означа-
ли невинность, а розы - любовь.

В России самые впечатляю-
щие букеты начали собирать во 
время правления Петра I, укра-
шая ими дворцы. Наибольшее 
развитие флористика получила 
во время существования Совет-
ского Союза, когда впитала в се-
бя искусство мастеров из разных 
стран. В 60-е годы прошлого ве-
ка при помощи японских фло-
ристов была создана первая ике- 
бана.

Нарушая пропорции
Несмотря на то что составле-

ние букетов - это искусство, не 
ограниченное рамками, базовое 
понимание работы с формами 
и фактурами у флориста все же 
должно быть. Создание гармо-
ничной композиции подчиняет-

ся трем негласным законам. Пер-
вый - золотое сечение, или «бо-
жественная пропорция». Речь 
идет о соотношении величин в 
композиции. Одна часть долж-
на составлять около 35% - на-
пример, для ножки букета, вто-
рая - 65%, для самого букета. 
Или наоборот, ваза забирает се-
бе большую часть высоты, цве-
ты в ней - меньшую. Главное, ни-
что не должно быть 50 на 50. Ес-
ли пропорция нарушена, возни-
кает ощущение, что композиция 
красивая, но что-то в ней не так. 

Следующий закон - правило 
третей. Оно касается построе-
ния визуальных центров в ком-
позиции. Это может быть яркий 
или крупный цветок, на который 
мы хотим обратить внимание. 
Его не следует располагать в се-
редине, все должно быть немно-
го со смещением, в движении. 

Ну и, наконец, числа Фибо-
наччи - последовательность, где 
следующее число равно сумме 
двух предыдущих. Такое прозви-
ще получил итальянский мате-
матик Леонардо Пизанский. Во 
флористике это правило группи-
ровки цветов: объединяя их, мы 
усиливаем присутствие того или 
иного вида.

В расположении растений 
должна присутствовать разно-
высотность, чтобы каждый цве-
ток был виден и имел потенциал 
для раскрытия. Распускающийся 
бутон может увеличиться в два-
три раза, зажатый в букете, он не 
покажет своей красоты. Разная 

высота также придает компози-
ции рельеф, воздух и завершен-
ный художественный образ. 

Флористика - это не только 
про цветы. Она тесно связана с 
другими сферами искусства, та-
кими как дизайн, фотография, 
архитектура, живопись, и живет 
в том числе по их законам. Но 
точности и четкости построения 
в работах быть не должно: форма 
шара, треугольника, или, напри-
мер, лодочки должна лишь визу-
ально улавливаться, но не быть 
идеально выверенной. 

От ярко-насыщенного  
до едва уловимого 

Не последнее место в созда-
нии букетов играет колористи-
ка - наука о цвете, балансе и гар-
монии. Здесь есть свои правила и 
комбинации, которые позволя-
ют обыгрывать цвет и бесконеч-
ные варианты оттенков. 

Разобраться в этой теме бы-
ло бы гораздо труднее без круга 
Итена, в котором существует не-
сколько схем. Например, моно-
хромная. Это когда берут один 
цвет и раскрывают его во всех 
оттенках, от ярко-насыщенно-
го до едва уловимого. Несложно, 
понятно и практически беспро-
игрышно, поскольку такая гам-
ма нравится многим. Вторая схе-
ма - аналоговая. Здесь идет мяг-
кое растягивание сочетания цве-
тов из трех соседних в круге, не-
обязательно однотонных. На-
пример, оранжевый, красный 
и красно-малиновый берем не 

в равных долях, регулируем яр-
кость и насыщенность, получая 
желаемый колорит. Такие соче-
тания часто встречаются в при-
роде. Комплементарная схема 
подразумевает использование 
цветов из двух противополож-
ных секторов круга. Они созда-
ют некоторое напряжение, так 
как на первый взгляд абсолют-
но не сочетаются. Например, зе-
леный и красный, синий и оран-
жевый, желтый и фиолетовый. 
Акцент на полной противопо-
ложности и «кричащих пятнах», 
контрасте холодного и теплого. 

Контрастная схема, динамич-
ная и красочная, строится на со-
четании трех цветов. Например, 
можно взять красный, желтый и 
зеленый. Во флористике она не-
гласно считается самой интерес-
ной, так как цвета применяются 
противоположные, но с плавным 
переходом, делая композицию 
утонченнее. Ну и, наконец, клас-
сическая триада: акцент на глав-
ном цвете, а два других дополня-
ют его. Обычно это яркие соче-
тания, которые хорошо исполь-
зовать при оформлении детских 
праздников или корпоративов. 

Чтобы цветовая гамма букета 
смотрелась целостно и гармонич-
но, сочетать оттенки нельзя в рав-
ных долях. Иначе работа будет 
выглядеть математически пра-
вильной, выверенной, но совер-
шенно неинтересной и даже без-
ликой. Всегда должен быть один 
доминирующий, ведущий цвет, 
остальные дополнительные. 

Актуальный 
минимализм

Во флористике, как и в лю-
бых сферах искусства, существу-
ют свои модные веяния и трен-
ды. Сегодня актуален, напри-
мер, минимализм. Не стоит до-
пускать перегруженности, вклю-
чая слои яркой упаковки. Состав 
композиции должен быть утон-
ченным, легким и свежим. Так-
же пользуются спросом букеты 
из одного вида цветов с неболь-
шим добавлением зелени. Не ме-
нее интересен чистый цвет, с не-
большими переходами похожих 
оттенков. Многим нравятся ком-
бинации из живых и сухих цве-
тов. 

Нередко в состав букетов вхо-
дят вывернутые розы. Их еще 
называют французскими, и да-
же существует легенда об их та-
ком природном внешнем виде. 
На самом деле это обычная роза, 
у которой вручную выворачива-
ют лепестки для эффектного ви-
да и объема. 

В тренде упаковка в тон цве-
там из матовой корейской плен-
ки. Также стало модным исполь-
зовать крафтовую бумагу, под-
черкивая простоту и стиль. Не-
редко можно увидеть букеты во-
все без упаковки, перевязанные 
лентой или бечевкой. 

Флористы уверяют, что при-
ступать к созданию композиции 
нужно исключительно в хоро-
шем настроении. Растительный 
материал живой, и это непре-
менно следует учитывать.

О секретах флористики

НА ЯЗЫКЕ ЦВЕТОВ
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Ирина Исаева 

Важная часть жизни
- Мои родители строили кос-

мические корабли. Какое-то вре-
мя мы даже жили на Байконуре, 
потом вернулись в Самару. 

Папа неплохо играл на гитаре, 
а я с детства люблю петь. Окон-
чила музыкальную школу, потом 
училище по классу вокала. По-
лучила филологическое образо-
вание, стала телеведущей и уже 
более десяти лет работаю в про-
грамме «Утро губернии». Но му-
зыка всегда оставалась важной 
частью моей жизни. Из сотруд-
ничества с Михаилом Шимаро-
вым и Юрием Мо (Cheese People) 
вырос электронный проект Little 
Magic Shop. Вместе с Алексан-
дром Хьюманом мы создавали 
инди-музыку. А когда захотелось 
сделать что-то на русском языке, 
судьба привела меня к Роману 
Мнацаканову. Я знала, что он по-
трясающий поэт, и однажды на-
писала ему, прикрепив свои ме-
лодии. В ответ он прислал мне 
свои стихи. Так родился проект 
«Теплосиняя». Наш с Романом 
творческий тандем сейчас гото-
вит к выходу первый альбом. 

Два из десяти
Писать и продвигать совре-

менную музыку очень сложно. 
Поэтому медийность нужна лю-
бому артисту. Участие в конкур-
сах - хороший способ заявить о 
себе. Узнав о кастинге на Первом 
канале, я отправила заявку и не-
сколько своих песен. Подумала: 
ну а вдруг. Через пару недель мне 
позвонила продюсер. Так я ока-
залась в Останкино, хотя до по-
следнего не была уверена, надо 
ли мне это. 

Претендентов на участие бы-
ло очень много. Люди разные: 
и учителя, и сотрудники МЧС, 
и много кто еще. С некоторы-
ми из них мы общаемся до сих 
пор. Мандраж, конечно, при-
сутствовал. Я уговаривала себя, 
что нужно просто получить удо-
вольствие, но сложно не волно-
ваться, когда тебя оценивают.

Нам сказали, что на этом эта-
пе не нужны концертные костю-
мы, но я вышла в образе, создан-
ном известным самарским фо-
тографом и стилистом Павлом 
Губером. Это придало мне сил и 
уверенности. Увидев меня, все 
сразу сказали: «Вау!» Возглав-
лял «ареопаг» директор музы-
кального вещания Первого ка-
нала Юрий Аксюта - его коман-
да делает проект «Голос». Больше 
всего я боялась, что меня оста-
новят: очень хотелось спеть обе 
подготовленные песни. Первая - 
«Течет река Волга» в аранжиров-
ке Романа Петросяна. Взгляды у 
судей были строгие, они что-то 

обсуждали. Вторая - наша песня 
с Романом Мнацакановым «По-
любила солнце». Она перекли-
кается с романсом «Утомлен-
ное солнце», на этом я и сыграла: 
классическое начало, подвешен-
ный аккорд и… новая вещь. За-
интересовались, расспрашива-
ли, спокойно и без эмоций поже-
лали удачи. Я уже решила, что не 
прошла, но нам еще с одной де-
вушкой из нашей десятки сооб-
щили, что мы остаемся в проек-
те. Она, кстати, стала в итоге по-
бедительницей шоу. 

Берем эмоциями!
О том, что меня ждет на про-

екте, я не знала, пока не появил-
ся общий чат для всех участни-
ков. Нам объяснили, что мы бу-
дем петь дуэтом со звездой, но 
с кем именно, станет известно в 
самый последний момент. Име-
на исполнителей держались в 
строжайшем секрете, нас води-
ли на площадку по разным ко-
ридорам. 

Самому шоу предшествовал 
долгий подготовительный пе-
риод. Педагог-куратор Яросла-
ва сказала, что петь я буду «Заме-
чательного соседа». Как? Что тут 
нового можно показать? Оста-
валось одно - брать эмоциями. 
Один вечер я работала с педа-
гогом, на следующий день зна-
комилась со сценой. К счастью, 
я на таких уже выступала в Са-
маре. У нас очень высокий уро-
вень залов. Интересно было по-
том увидеть со стороны, что по-
лучилось, осознать мастерство 
операторов, монтажеров и всех, 
кто делает шоу. Мне разреши-
ли надеть свой костюм, пригла-
сить своего самарского визажи-
ста Олесю Кулинко, группу под-
держки из самарцев, живущих в 
Москве. Это очень помогло. 

Юрий Аксюта рассказал, что 
они постарались собрать макси-
мально «народных» членов жю-
ри: действительно, кто на эту 
роль подходит лучше, чем Ла-
риса Гузеева? Разве что Леонид 
Якубович. Нас попросили быть 
максимально честными, эмоци-
ональными, смелыми - словом, 
быть собой, что у меня, кажется, 
получилось. 

Не Сюткин и не Пресняков
В преддверии шоу мы прошли 

тест на знание звезд. Нас преду-
предили: не поймете, кто перед 
вами, не пугайтесь. Такие случаи 
имели место, их можно увидеть 
в эфире. Жасмин среди тех, кого 
показывали мне, тоже была. Но 
я, примеряя «Соседа», предпо-
лагала увидеть Лолиту, Валерия 
Сюткина, Елку, Владимира Пре-
снякова или Zivert. 

На сцене было сложно. Песня 
«сырая», я никогда ее не исполня-
ла ранее. Неудобный ушной мо-

ниторинг - плохо закрепленную 
«капельку» я потеряла сразу - и 
партнер, которого я никогда не 
видела. Звезды волновались не 
меньше нас, а может быть, и боль-
ше: одна артистка даже забыла 
слова. Пели вживую, никому не 
хотелось себя дискредитировать. 

Появление Жасмин стало для 
меня приятной неожиданно-
стью. Что я чувствовала, не пе-
редать словами. От адреналина 
я еще до съемки начала «заигры-
вать» с залом, с членами жюри. За 
такую мою особенность друзья 
называют меня Белкой - я очень 
активно делюсь своей энергией, 
эмоциями. Увидев Жасмин, я по-
старалась «познакомиться» с ней 
на сцене, чтобы нам обеим ста-
ло легче - прикоснулась, улыб-
нулась, поймала взгляд. Она от-
ветила на все мои посылы и ска-
зала потом, что у нас все полу-
чилось благодаря Александре. Я 
очень боялась, что звезда будет 
неконтактной, холодной, но мне 
повезло. После выступления мы 
пообщались, обменялись впе-
чатлениями. 

«Вы украли мое сердце»
Обсуждение моего выступле-

ния было долгим - намного доль-
ше, чем показали в эфире, - и 
очень теплым. «Саша, вы украли 
мое сердце. В вас столько энер-
гии, вам так нравится находить-
ся на этой сцене… Если бы вы не 
вышли сегодня сюда, вы бы лоп-
нули, мне кажется», - проком-
ментировала Лариса Гузеева, чем 
очень меня поддержала. Действи-
тельно, мне хотелось остаться на 
сцене, спеть еще, максимально 
раскрыть свою душу - было очень 
здорово. 

Оценили и мой образ. Петр 
Дранга тут же предложил купить 
у меня заколки, чтобы подарить 
их Ларисе. Естественно, я сама их 
отдала! Костюм не пострадал, все 
уже восстановлено, а момент по-
лучился очень живой, веселый. 

Опыт и приключение
«Перепой звезду» - это боль-

шой опыт и удивительное при-
ключение, которое я запомню на 
всю жизнь. Было много коммен-
тариев от зрителей. Разных. В ос-
новном самарцы - знакомые и не-
знакомые - радовались, поздрав-
ляли, говорили о моей энергети-
ке, мощи. Это же спровоцирова-
ло критику со стороны других 
людей. Меня это сначала задело. 
А потом я подумала: ну такой у 
меня темперамент, это моя осо-
бенность, мой плюс. Участие в 
шоу позволило взглянуть на себя 
по-новому, переоценить, еще раз 
поверить в себя. Впереди много 
работы, участие еще в одном про-
екте, на этот раз на канале «Звез-
да». Буду очень благодарна самар-
цам за любую поддержку. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

История успеха

АЛЕКСАНДРА 
БАЙДАЧНАЯ:
«Мне хотелось 
остаться на сцене 
еще, максимально 
раскрыть свою душу» 
Наша землячка спела 
дуэтом с Жасмин  
на Первом канале

«Перепой звезду» - музыкальное телешоу, в котором исполнители из народа бросают вызов 
признанным звездам и доказывают, что способны петь не хуже, а иногда и лучше их. О своей 
поездке на конкурс в Москву рассказала певица, сонграйтер, телеведущая Александра Байдачная.
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Тяжелое время
Мое детство прошло в Ново-

ржеве Псковской области, это в 
двух километрах от Пушкинских 
гор. Про наш город Александр 
Сергеевич написал: «Есть в Рос-
сии город Луга Петербургского 
округа. Хуже не было б сего горо-
дишки на примете, если б не было 
на свете Новоржева моего». У поэ-
та что-то темное с нашим городом 
было связано, то ли в карты он там 
проигрался, то ли еще что-то.

Семья у нас была самая обыч-
ная. Мой отец окончил в Петер-
бурге бухгалтерские курсы Ян-
сона и затем всю жизнь работал 
по финансовой части, а мама, вы-
пускница Новоржевской гимна-
зии, занималась воспитанием сы-
новей - меня и младшего брата 
Константина.

После школы, в 1940-м го-
ду, я поступил в Ленинградский 
медицинский институт. К нача-
лу войны успешно окончил пер-
вый курс. Практически всех сту-
дентов тогда призвали в воору-
женные силы, нужны были об-
разованные люди для подготов-
ки офицеров. Я попал в училище 
инструментальной разведки зе-
нитной артиллерии. В медиках в 
тот момент потребности не бы-
ло: в Ленинграде располагалось 
несколько учебных заведений, 
готовивших военных врачей и 
фельдшеров.

В сентябре, за несколько дней 
до начала блокады, пришел при-
каз эвакуировать училище. Кур-
сантов погрузили в эшелоны и 
привезли в город Омск. Здесь нас 
продолжили обучать военному 
делу. После окончания училища 
и присвоения звания младшего 
лейтенанта я был направлен под 
Москву в запасной артиллерий-
ский полк. Шло формирование 
34-й артиллерийской дивизии, в 
будущем Неманской ордена Куту-
зова II степени. 

Это было самое тяжелое время: 
немцы стояли под Сталинградом, 
шли жесточайшие бои под Рже-
вом. В этих битвах погибло поч-
ти два с половиной миллиона на-
ших воинов! Большинство людей, 
конечно, этого не знали. Свод-
ки Совинформбюро были корот-
кими и ни о чем не говорящи-
ми. Нам в училище читал лекции 
офицер, близкий к генеральному 
штабу, он и рассказал, что проис-
ходит под Сталинградом, про ата-
ки воздушной армии Рихтгофена 
в районе Смоленска. Конечно, по-
сле такой информации настрое-
ние было ужасным. Но выступле-
ние Сталина, который сказал, что 
и на нашей стороне будет празд-
ник, подняло боевой дух. 

Самые дорогие награды
В полку меня назначили коман-

диром пулеметной роты. В сентя-
бре 1943 года мы находились под 
Спас-Деменском и стали участ-
никами Смоленской наступатель-
ной операции в составе 3-го Бе-
лорусского фронта. Затем двину-
лись на запад. Долго оборонялись 
между Витебском и Оршей. В мо-
ем подчинении было четыре взво-
да, в каждом по два расчета. Итого 
65 человек. 

Потом была Белорусская насту-
пательная операция «Багратион», 
я находился в самом ее центре. Ар-
тиллерийская подготовка была су-
масшедшая, после нее на земле ни-
чего не оставалось. Немцы бежа-
ли, бросив все, сдавались, когда 
мы вышли на оперативный про-
стор. Выглядели пленные очень 
жалко, некоторые рыдали. Пом-
ню, один немолодой немец все мне 
фотографию своей семьи показы-
вал, боялся, что его расстреляют. 

Окончил я войну в городе Пи-
лау в Восточной Пруссии, рядом с 
Кенигсбергом, в звании капитана 
и должности помощника началь-
ника штаба полка. Здесь уже бы-

ло наше превосходство в воздухе, 
артиллерии. Потери в боевой силе 
были в основном от артиллерий-
ского и минометного огня. 

Демобилизовался с орденами 
Красной Звезды и Отечествен-
ной войны II степени, медалью «За 
взятие Кенигсберга». В мирное 
время были и другие награды, но 
эти для меня самые дорогие.

Снова за парту
После возвращения домой я 

поступил в военно-морскую ме-
дицинскую академию. Во второй 
раз сдавал вступительные экзаме-
ны. Конечно, было трудно вновь 
садиться за парту, но куда девать-
ся. Учили нас очень хорошо. По-
мимо основных дисциплин боль-
шое внимание уделялось физиче-
ской подготовке. Мы ходили в бас-
сейн, бывало, по километру пла-
вали. Я сдавал экзамен по боксу. 

В Ленинграде во время учебы 
встретился с будущей женой. По-
знакомили нас мои однокурсни-
ки, ее земляки из Куйбышева. Она 
там окончила мединститут, а ког-
да мы уже поженились, прошла 
специализацию отоларинголога и 

также получила вторую специаль-
ность - врача-лаборанта. 

В 1950 году я окончил акаде-
мию и был направлен военврачом 
в город Вентспилс в Латвии. Здесь 
находился отдельный 3-й дивизи-
он кораблей специального назна-
чения. Его командиром был Герой 
Советского Союза Самуил Бого-
рад, знаменитый капитан подво-
дной лодки «Щ-310»- «Щуки». 

Через пять лет я поступил на 
двухгодичный факультет усовер-
шенствования врачей. Решил стать 
патологоанатомом и судмедэк-
спертом одновременно. По окон-
чании факультета был направлен 
в Таллин начальником патологиче-
ского отделения военно-морского 
госпиталя Восточно-Балтийской 
флотилии. В 1960 году началась 
военная реформа и в связи с этим 
массовое увольнение из армии. 
Высшее руководство страны ре-
шило, что терапевты, рентгеноло-
ги, начальники лабораторных и па-
тологоанатомического отделений 
в вооруженных силах и на флоте не 
нужны, этим должны заниматься 
гражданские лица. Специалисты 
оставались в отдаленных воин-

ских частях. В госпитале на Новой 
земле, например, потому что кто из 
гражданских туда поедет? 

Мои однокурсники из отдела ка-
дров помогли получить должность 
начальника патологоанатомиче-
ской лаборатории Западной груп-
пы войск в Германии. Там я также 
занимался судебной медициной, 
выезжал на различные происше-
ствия. Это и самострелы военнос-
лужащих на почве любви, и авто-
мобильные аварии, и многое дру-
гое. Один раз пришлось проводить 
вскрытие в бывшем эсесовском го-
спитале в Потсдаме. Ассистировал 
мне немец. Он курил сигару и ра-
ботал без перчаток. Эта картина в 
памяти у меня до сих пор. 

Жизнь продолжается
В Германии я пробыл пять лет. 

Потом мы с женой переехали в 
Куйбышев, на ее родину. Здесь я 
трудился начальником патолого- 
анатомического отделения воен-
ного госпиталя, выполнял обязан-
ности главного патологоанатома 
Приволжского военного округа. 

В 1971 году, уволившись из ар-
мии, пришел в областной клиниче-
ский онкологический диспансер. 
Только в 2006 году ушел на пен-
сию. Безработный я совсем немно-
го. В диспансере еще осталось мно-
го друзей. Они приезжали поздра-
вить с юбилеем, прислали подарки. 

Сто лет есть сто лет. До недав-
него времени я увлекался рыбал-
кой. Сейчас, конечно, если уж 
честно говорить, здоровье не то. 
Но стараюсь себя всегда чем-то за-
нимать. Хотя бы ходить за покуп-
ками в ближайший магазин. Меня 
там все знают, и я всех знаю - даже 
по имени-отчеству. Если в какой-
то день не схожу, не пообщаюсь, 
скучно делается. 

А 7 ноября, когда был парад на 
площади Куйбышева, я надел фор-
му и вышел на крыльцо. Передо 
мной строем прошли юнармейцы. 
Так что продолжаем жить.

Ева Скатина

Лев Онуфриев: 
«БЕЗ РАБОТЫ  
Я СОВСЕМ НЕДАВНО»
Ветерану Великой Отечественной войны, 
известному в Самаре врачу исполнилось сто лет

7 ноября участник операции «Багратион», полковник медицинской службы, отличник 
здравоохранения Лев Онуфриев отметил вековой юбилей. Самарские врачи знают его как 
одного из самых квалифицированных и опытных патологоанатомов. По завершении военной 
службы Лев Семенович трудился в областном клиническом онкологическом диспансере. На 
пенсию вышел в 83 года. Но и сейчас, в столь солидном возрасте, он продолжает удивлять 
окружающих своей энергией, бодростью и ясным, незаурядным умом. С круглой датой 
ветерана поздравили первые лица губернии. «СГ» также побывала в гостях у этого уникального 
человека. 

ГЕРОИ И СУДЬБЫ
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Образование
ОПЫТ

ПРАКТИКА

Светлана Солецкая

На прошлой неделе состоял-
ся II форум учителей химии школ 
Самарской области, организован-
ный техническим университетом 
совместно с региональным мини-
стерством образования и науки. 
В мероприятии приняли участие 
более ста экспертов. В том числе и 
представители крупных промыш-
ленных предприятий. Участни-
ки форума обсудили актуальные 
вопросы химического образова-
ния, рассмотрели проблемы фун-
даментальной науки и поделились 
опытом реализации эффектив-
ных педагогических технологий.

- Перед школами и вузами сто-
ят одинаковые задачи. Мы все за-
интересованы в том, чтобы наши 
ученики были успешными, что-
бы лучшие из них оставались в 
Самарской области и работали 

на благо родного региона, - отме-
тила проректор по учебной рабо-
те политеха Ольга Юсупова. - По-
этому нам необходимы площад-
ки для взаимодействия. Одна из 
важнейших задач на данный мо-
мент - вовлечение ребят в про-
ектную деятельность. В политехе 
этим активно занимается Дом на-
учной коллаборации. Также целе-
сообразно тиражировать успеш-
ный опыт работы с детьми в об-
ласти химии. 

В рамках форума прошли засе-
дания круглых столов, посвящен-
ные разным разделам химии - ор-
ганической, неорганической, ана-
литической и физической. Экс-
перты обсудили трудности прове-
дения экспериментов в условиях 
школы, особенности подготов-
ки и сдачи ЕГЭ, а также вопросы  
профориентации учеников.

По результатам форума бы-
ло принято решение о проведе-

нии в техническом университете 
очных курсов повышения квали-
фикации для школьных учителей. 
На кафедре «Общая и неоргани-
ческая химия» слушатели займут-
ся отработкой методик экспери-
мента, учебная программа кафе-
дры «Органическая химия» будет 
посвящена решению сложных це-
почек органических соединений, а 
кафедра «Аналитическая и физи-
ческая химия» организует курс по 
физической химии. Планируется, 
что обучение будет проходить в 
период школьных каникул.

- Форум преследует две цели: 
тактическую - обмен опытом, и 
стратегическую, которая заклю-
чается в формировании экоси-
стемы по химическому образова-
нию на базе нашего университета, 
- подчеркнул проректор по разви-
тию кадрового потенциала и вос-
питательной работе политеха Ев-
гений Франк. - Кроме того, при 

поддержке министерства образо-
вания и науки Самарской области 
будет создана ассоциация учите-
лей химии. Мы будем оказывать 
методическую поддержку.

Собравшимся напомнили, что 
химико-технологический факуль-
тет - один из старейших в техни-
ческом университете. Он был ос-
нован в 1930 году. Сегодня ХТФ 
представлен пятью кафедрами. 
Каждая имеет известную в стра-
не и за рубежом научную школу. 
«Органическая химия» синтези-
рует лекарственные препараты, 
«Аналитическая и физическая хи-
мия» разрабатывает анализаторы 
на основе оптических сенсоров, а 
«Общая и неорганическая химия» 
- новые вещества, «Химическая 
технология переработки нефти и 
газа» специализируется на ката-
лизаторах гидроочистки, «Техно-
логия органического и нефтехи-
мического синтеза» создает ста-

билизирующую композицию для 
полиамида. 

- Наши выпускники востребо-
ваны на рынке труда, поскольку 
в Самарской области расположе-
но большое количество предпри-
ятий нефтехимии и нефтеперера-
ботки, - подытожил декан хими-
ко-технологического факультета 
Валерий Сафронов. - Для иннова-
ционного развития крупнейших 
химических производств необ-
ходимы квалифицированные ка-
дры. Главное сегодня - это челове-
ческий капитал. Поэтому мы уде-
ляем большое внимание не только 
образовательному процессу, но и 
науке. Студенты активно вовлека-
ются в научные разработки, в рам-
ках всех специальностей факуль-
тета действуют программы маги-
стратуры и аспирантуры. При по-
литехе работает диссертацион-
ный совет с химическими науч-
ными специальностями.

Об экспериментах, ЕГЭ и профориентации

В техническом 
университете 
прошел 
форум
учителей
химии

Светлана Солецкая

В «СамАрте» состоялась ма-
стерская по театральной педаго-
гике для преподавателей общего 
и дополнительного образования. 
В течение двух дней авторы про-
фильных программ из Москвы и 
Санкт-Петербурга проводили тре-
нинги, презентовали методики ра-
боты с детьми и обсуждали с са-
марскими коллегами вопросы, ка-
сающиеся школьных театров.  

- Сегодня здесь собрались как 
профессиональные опытные ру-
ководители детских театральных 
коллективов, так и новички, и учи-
теля-предметники, которым инте-
ресно разнообразить свои уроки, 
- комментирует режиссер-педагог 
Российского академического мо-

лодежного театра Алла Лисицина. - 
Мы будем выстраивать работу ма-
стерской исходя из потребностей 
участников, говорить о том, что 
интересно им. Например, школь-
ным педагогам я предложу про-
грамму, которая позволяет при-
менять театральные методики на 
уроках по разным предметам. Что-
бы детям было интересно получать 
знания и одновременно с этим обу-
чаться чему-то еще. Конечно, каж-
дый день игровые занятия прово-
дить никто не будет. Но выделить 
таким образом, например, итого-
вый урок или, наоборот, ввод в но-
вую тему, вполне возможно. 

Лисицина - частый гость в  
«СамАрте». Ее тренинги всегда на-
чинаются с игр. Прежде всего - зна-
комство. Один из ее вариантов: 
каждый по очереди - громко и с вы-

ражением - называет свое имя, а за-
тем все выстраиваются в полукруг 
в алфавитном порядке. 

- В стихийно собранном коллек-
тиве обычно трудно быстро уста-
новить доверительную атмосферу 
и расположить к себе людей. А та-
кие игры помогают снять напря-
жение, создать комфортную обста-
новку, настроить группу на друже-
скую волну, - поясняет Алла. 

По ее словам, игры, существу-
ющие в актерском тренинге, свя-
заны с развитием внимания, логи-
ки, памяти, речи, фантазии - всего 
того, на что направлен и образова-
тельный процесс в школах. Поэто-
му данные методики также можно 
использовать на уроках. Причем 
как в начальных, так в средних и в 
старших классах. 

Взять, например, уроки химии. 

Ничто не мешает обыграть любую 
реакцию замещения, распада или 
соединения театрализованным 
действием. Или математика. В по-
мощь учителям предлагают игры, 
позволяющие потренировать счет. 

Очень большие возможности 
у учителей литературы. Театраль-
ные методики успешно применя-
ют многие из них. Однако и ответ-
ственность на этих предметников 
ложится немалая. Взять, к приме-
ру, такой распространенный спо-
соб работы, как выразительное 
чтение. Дети зачастую декламиру-
ют громко, интонационно выде-
ляя какие попало слова, совершен-
но не думая над смыслом. Причем 
читают с одним и тем же выраже-
нием абсолютно любое стихотво-
рение. Таким образом искажается 
сама идея, приобретая совершенно 

неестественную форму. По словам 
Лисициной, учителям необходимы 
механизмы, позволяющие грамот-
но выстроить эту работу. 

- Конечно, у каждого учителя 
своя система работы, не связанная 
с театром. Но если они будут знать 
приемы, которыми мы пользуемся, 
может быть, это сделает более на-
сыщенными их уроки и позволит 
детям иначе взглянуть и на литера-
туру, и на химию, и на математику, 
- резюмировала Лисицина.  

Заведующая педагогической ча-
стью Санкт-Петербургского дет-
ского музыкального театра «Зазер-
калье» Виктория Вишневская об-
судила с участниками мастерской 
проблемы, с которыми сталкива-
ются школьные театры, и подели-
лась опытом их решения в других 
регионах.

ПОЗНАЕМ
ИГРАЯ
Педагогам рассказали  
об использовании на уроках 
театральных методик 



12 №251 (7562) • ЧЕТВЕРГ 16 НОЯБРЯ 2023  • Самарская газета

Информация
ТОРГОВЛЯ

УЗНАТЬ,  
ГДЕ ВЫГОДНЕЕ

Анна Щербакова

Сколько стоят продукты в раз-
ных торговых точках - об этом 
можно узнать, посмотрев резуль-
таты мониторинга цен. Каждый 
день выходит новый отчет. Мони-
торинг охватывает сетевые супер-

маркеты, небольшие магазины, а 
также ярмарки. Специалисты от-
слеживают стоимость продоволь-
ственных товаров первой необхо-
димости. В этот список входят в 
том числе хлебобулочные изделия, 
овощи и фрукты, мясо и рыба.  

Мониторинг помогает выпол-
нять важные задачи: на его осно-

ве можно проанализировать си-
туацию по запасам продоволь-
ствия, отследить, как меняет-
ся стоимость товаров, получить 
представление о составе потре-
бительской корзины горожан. 
Все это позволит разработать ме-
ры, призванные сдержать рост 
цен на продукты. 

Мониторинг цен  
на продукты ведется ежедневно

Оперативную 
информацию  
о ценах  
на продукты 
питания  
можно  
получить 
на сайте 
администрации 
Самары

Минимальные цены на продовольственные товары первой необходимости в сетевых и несетевых объектах торговли, на ярмарках Самары на 15  ноября

Наименование продуктов/магазин, район

«Лента»,  
Железнодо-
рожный р-н, 
ТЦ «Гудок», 

Красноармей-
ская, 131

«Перекре-
сток»,   

Красноглин-
ский р-н,  
Сергея  

Лазо, 62

«Шапито»  
Промыш-

ленный р-н, 
Георгия  

Димитрова, 
101

«Магнит»,  
Куйбышев-

ский р-н, 
Молодеж-
ный пере- 

улок, 20 

«Ашан»,  
ТЦ «Космо-

порт»,  
Советский 

р-н,  
Дыбенко, 30

«Пятероч-
ка», Киров-

ский р-н, 
Ташкент-

ский пере-
улок, 49А

 «Поток»,  
Октябрьский 

р-н,  
Ново-Садо-

вая, 181Р 

Троицкий  
комплекс,  

Самар-
ский р-н, 
Галактио-
новская, 

29

Губерн-
ский  

рынок,  
Ленин-

ский р-н, 
Агибало-

ва, 19

Ярмарка 
на ул. Ки-
евской/
Тухачев-

ского

Баранина (кроме бескостного мяса), кг - - 450 - 723 - 650 750 - 350

Вермишель, кг 44 40 45 67 42 48 100 60 - -

Говядина (кроме бескостного мяса), кг 489 - 500 - 644 - 450 500 - 350

Капуста белокочанная свежая, кг 22 22 40 21 21 26 35 40 53 26

Картофель, кг 15 13 35 13 14 15 30 40 54 27

Крупа гречневая-ядрица, кг 52 42 102 87 50 49 58 100 128 -

Куры охлажденные и мороженые, кг 190 220 229 200 198 190 195 305 225 280

Лук репчатый, кг 26 19 32 21 19 27 35 40 47 25

Масло подсолнечное, кг 99 89 100 89 96 89 110 130 116 120

Масло сливочное, кг 597 722 600 611 274 857 650 761 611 640

Молоко питьевое цельное пастеризованное 2,5-3,2% жирности, л 72 70 77 73 81 75 75 72 75 130

Морковь, кг 22 23 45 21 21 22 60 50 55 40

Мука пшеничная, кг 32 25 45 50 43 35 78 50 55 -

Пшено, кг 43 40 45 36 39 38 75 50 86 -

Рис шлифованный, кг 68 84 90 83 114 102 77 130 100 -

Рыба мороженая неразделанная, кг 128 - 125 170 104 155 240 440 150 150

Сахар-песок, кг 59 67 80 68 65 69 66 90 80 -

Свинина (кроме бескостного мяса), кг 230 - 350 - 320 362 380 450 - 230

Соль поваренная пищевая, кг 9 10 15 11 12 10 35 25 20 -

Хлеб и булочные изделия из пшеничной муки 1 и 2 сортов, кг 70 47 70 96 47 74 74 69 89 -

Хлеб из ржаной муки и из смеси муки ржаной и пшеничной, кг 64 43 58 95 47 96 57 74 70 -

Чай черный байховый, кг 329 249 800 250 200 261 269 900 - -

Яблоки, кг 69 90 80 70 76 70 100 120 150 69

Яйца куриные, 10 шт. 73 87 75 80 78 70 75 70 68 110
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ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Мурнаевой Свет-

ланой Петровной; 443547, Самарская обл., Волж-
ский район, п. Придорожный, мкрн Южный го-
род, ул. Дмитрия Донского, д. 16, кв. 69; e-mail: 
murnaeva_s.p@mail.ru; тел. 8-927-722-21-98; но-
мер квалификационного аттестата 63-14-822, но-
мер регистрации в государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность:  
А СРО «Кадастровые инженеры», номер в реестре 
002, дата включения в А СРО «Кадастровые инже-
неры» 16.07.2020 №9887, в отношении земельно-
го участка, расположенного по адресу: Самарская 
обл., Кинельский р-н, д/м «Смышляевский», ул. Ке-
дровая, 13, выполняются кадастровые работы по 
образованию границ земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Бы-
кова Ольга Александровна, тел. 8-987-929-79-85.

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границы состо-
ится по адресу: Самарская обл., г. Самара, ул. Бу-
янова, д. 100, 2-й этаж, офис 1 18 декабря 2023 г. 
в 11:00. 

С проектом межевого плана земельного участ-
ка можно ознакомиться по адресу: Самарская 
обл., г. Самара, ул. Буянова, д. 100, 2-й этаж, офис 
1, тел. 922-63-83. 

Возражения по проекту межевого плана и тре-
бования о проведении согласования местопо-
ложения границ земельных участков на местно-
сти принимаются с 17 ноября 2023 г. по 16 де-

кабря 2023 г. по адресу: 443030, Самарская обл., 
г. Самара, ул. Буянова, д. 100, 2-й этаж, офис 1, тел. 
922-63-83. 

Смежные земельные участки, с правооблада-
телями которых требуется согласовать местопо-
ложение границы: все земельные участки, смеж-
ные с образуемым земельным участком с север-
ной, восточной, южной и западной стороны в ка-
дастровом квартале 63:22:1702008.

При проведении согласования местоположе-
ния границ при себе необходимо иметь документ, 
удостоверяющий личность, а также документы о 
правах на земельный участок.         реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ 
 МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Курдюковым Гле-
бом Дмитриевичем, 443045, г. Самара, ул. Ав-
роры, д. 181, офис 304а, тел. +7-927-712-69-90, 
электронная почта: ec-kadastr@ya.ru, номер 
регистрации в Государственном реестре лиц, 
осуществляющих кадастровую деятельность, 
39981, в отношении земельного участка с када-
стровым номером 63:01:0118002:2001, распо-
ложенного по адресу: Самарская обл., г. Сама-
ра, Железнодорожный р-н, ул. Волгина, д. 119А, 
гараж 23.

Заказчиком кадастровых работ является 
Гуляев Никита Андреевич, проживающий по 
адресу: Самарская обл., Волжский район, сп. 
Дубовый Умет, п. Калинка, ул. Майская, д. 3. Тел. 
8-927-712-93-20. 

Собрание заинтересованных лиц по поводу 
согласования местоположения границы состо-
ится по адресу: Самарская обл., г. Самара, Же-
лезнодорожный р-н, ул. Волгина, д. 119А, гараж 
23 18.12.2023 г. в 10:00. 

С проектом межевого плана земельного 
участка можно ознакомиться по адресу: 443045, 
г. Самара, ул. Авроры, д. 181, офис 304а.

Возражения по проекту межевого плана и 
требования о проведении согласования ме-
стоположения границ земельных участков 
на местности принимаются с 17.11.2023 г.  по 
16.12.2023 г. по адресу: 443045, г. Самара, ул. 
Авроры, д. 181, офис 304а.

Смежные земельные участки, с правообла-
дателями которых требуется согласовать ме-
стоположение границы: 

Самарская обл., г. Самара, Железнодорож-
ный р-н, ул. Волгина, д. 119А, гараж 22; а также 
другие смежные земельные участки, располо-
женные в кадастровом квартале 63:01:0118002.

При проведении согласования местополо-
жения границы при себе иметь документ, удо-
стоверяющий личность, а также документы  
о правах на земельный участок.       реклама

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ  
МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА

Кадастровым инженером Зыбановой Светла-
ной Вячеславовной, адрес: г. Самара, ул. Скляренко, 
д. 11, e-mail: vega.geo.samara@yandex.ru, свидетель-
ство №2399 от 10.11.2016, регистрационный номер 
в госреестре СРО кадастровых инженеров №003 от 
08.07.2016, ассоциация СРО «Объединение профес-
сионалов кадастровой деятельности», выполняются 
кадастровые работы в отношении земельного участ-
ка по адресу: Самарская обл., г. Самара, Кировский 
район, ж/д платформа Вишневая, массив 4, участок 
68, в кадастровом квартале 63:01:0258004.

Заказчиком кадастровых работ является Кра-
сильников Сергей Анатольевич, адрес: Самарская 
обл., г. Самара, ул. Осипенко, д. 39, кв. 91, тел. 8-927-
692-86-72.

Собрание по поводу согласования местоположе-
ния границы состоится по адресу: Самарская обл.,  
г. Самара, Кировский район, ж/д платформа Вишне-
вая, массив 4, участок 68 19 декабря  2023 г. в 10:00. 

С проектом межевого плана земельного участка 
можно ознакомиться по адресу: г. Самара, Октябрь-
ский район, ул. Скляренко, д. 11, ООО «Вега».

Смежные земельные участки, с правообладателя-
ми которых требуется согласовать местоположение 
границы земельного участка, находятся по адресу:

- г. Самара, Кировский район, ж/д платформа Виш-
невая, массив 4, участок 69; 

- г. Самара, Кировский район, ж/д платформа Виш-
невая, массив 4, участок 67.

Требования о проведении согласования место-
положения границ земельных участков на местно-
сти принимаются с 19 ноября 2023 г. по 19 декабря 
2023 г., обоснованные возражения о местоположе-
нии границ земельных участков после ознакомления 
с проектом межевого плана принимаются по 19 дека-
бря 2023 г. по адресу: г. Самара, Октябрьский район, 
ул. Скляренко, д. 11, ООО «Вега».

При проведении согласования местоположения 
границ при себе необходимо иметь документ, удосто-
веряющий личность, а также документы о правах на 
земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 
40 федерального закона от 24 июля 2007 г. №221-ФЗ 
«О кадастровой деятельности»).       реклама

реклам
а

реклам
а
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Театр
«СВАДЬБА»

10 ноября в театре «Город» со-
стоялась премьера спектакля 
«Свадьба». Водевиль, созданный 
по одноименной пьесе Антона Пав-
ловича Чехова, - язвительная сати-
ра на обывательские нравы мещан 
дореволюционной России.

В спектакле представлены аллю-
зии на традиции свадьбы в сатири-
ческих и острых тонах: пошлость, 
развязность и отсутствие суборди-
нации, неспособность соблюдения 
принятого между людьми ритуала 
обращения. В праздничную обря-
довую ситуацию врываются обы-
денность, вульгарность и непри-
стойность.

Само торжество происходит 
в арендованном помещении - не-
большой столовой. Гости приеха-
ли за возможностью бесплатно вы-
пить и закусить. Шафер не может 
выучить французские слова для 
проведения обряда. И главный мо-
тив свадьбы - это приданое (день-
ги) и возможность познакомиться 
с важными людьми для личных це-
лей, а не любовь и нежность.

Кино
«И В ШУТКУ, И ВСЕРЬЕЗ»

В Самаре и Тольятти прошли 
премьеры новых сезонов альмана-
ха «И в шутку, и всерьез». Этот про-
ект реализуется фондом развития 
детского кино «Сотворение» при 
поддержке Президентского фонда 
культурных инициатив.

За 11 лет снято 44 сезона. В об-
щей сложности это 600 коротко-
метражных фильмов, где в главных 
ролях заняты дети. Съемки прохо-
дили в разных регионах.

В нашей губернии в 2023 году 
было создано 14 фильмов: шесть в 
Тольятти и восемь в Самаре, в том 
числе два из них с участием детей 
с ограниченными возможностями 
здоровья. 

Юные артисты прошли боль-
шой путь: кастинг и получение 
приглашения к участию в проекте, 
полгода подготовки с опытными 
наставниками, тщательная работа 
над ролью и наконец сами съемки 
под руководством кинорежиссера 
Эдуарда Габидуллина.

Сюжеты фильмов разнообраз-
ны. Они рассказывают о добро-
те, дружбе, первой влюбленности, 
учебе, выборе профессии - всем 
том, что важно и интересно детям и 
подросткам.

В Самаре премьера прошла в 
ЦРК «Художественный», а в То-
льятти - в кинотеатре «Буревест-
ник». Общий хронометраж сня-
тых эпизодов составил 104 ми-
нуты - эквивалент полноценно-
го полнометражного фильма. 
Огромная работа была проделана 
как детьми, так и командой фонда.

Новые фильмы уже успели заво-
евать пять наград на кинофорумах. 
Впереди их ждут большая фести-
вальная история и эфир - порядка  
85 телеканалов показывают карти-
ны альманаха «И в шутку, и всерьез».

ОБЗОР

Маргарита Петрова

В пространство истории о 
юноше Зурико зрителей пригла-
шают радушно. Все исполнители 
собираются на сцене и развора-
чивают самое ценное и красивое, 
что есть в доме, - ковер. Он не яр-
кий и не вызывающе-нарядный, 
зато подлинный. Таким же полу-
чился спектакль Олега Скивко в 
Самарском художественном теа-
тре.

В основу постановки лег ро-
ман «Я, бабушка, Илико и Илла-
рион» грузинского автора Нода-
ра Думбадзе, впервые напечатан-
ный в 1960 году. В 1964-м вышел 
перевод на русский язык, после 
чего книга получила широкое 
признание во всем СССР. В 1963 
году на киностудии «Грузия-
фильм» был снят одноименный 
художественный фильм Тенги-
за Абуладзе. Также текст неод-
нократно ставили на разных сце-
нах страны, в том числе в театре 
имени Моссовета и московском 
ТЮЗе.

Спектакль Самарского худо-
жественного театра рассказыва-
ет о жизни юноши Зурико, кото-
рый оканчивает школу, поступа-
ет в университет, а после учебы 
возвращается в родное село к ба-
бушке, заменившей ему мать, к 
своей первой любви и дорогим 
его сердцу людям.

В тексте романа большое вни-
мание уделено Великой Отече-
ственной войне: Зурико прово-
жает на фронт односельчан и 
встречает победу. В спектакле к 
этой теме отсылает только один 
эпизод. В нем обсуждают похо-
ронку на сына соседа и прово-
дят сбор вещей для солдат. Спек-
такль Скивко о другом - о пара-
доксах, которыми полны наши 

дни. О смешных и грустных мо-
ментах, которые, сплетаясь друг 
с другом, составляют узор жизни 
на ковре мироздания.

При минимальном оформ-
лении сцены - две бочки, табу-
ретки, огромные рамы справа и 
слева в глубине, по центру кру-
глый помост, сбитый из дере-
вянных досок, - главным укра-
шением спектакля становит-
ся трио, вынесенное в назва-
ние романа. Илико в исполне-
нии Валерия Кожевникова - 
грубоватый одноглазый гигант 

с огромной бородой, масшта-
бом телосложения напоминаю-
щий великана. Он находится в 
состоянии постоянной войны 
с Илларионом. Герой Виталия 
Тимошкина представляет пол-
ную противоположность сво-
ему соседу: худой, желчный и 
едкий, он действует в своих ка-
верзах более тонко и изощрен-
но. Но их взаимные выходки: 
перец, подсыпанный в табак, 
послание от покойного отца 
о якобы зарытом кладе и про-
чее - только милые мальчише-

ские шалости великовозраст-
ных шалопаев. Они скрашива-
ют жизнь, которая не балует 
радостными событиями.

Бабушка в исполнении Аллы 
Набоковой - воплощение дей-
ственной заботы и грузинского 
темперамента. Она ворчит с лю-
бовью, ругается из добрых по-
буждений, готова всем вокруг 
помочь. Ее изогнутые черные 
брови ни секунды не находятся в 
покое, отражая бурлящий котел 
эмоций внутри хозяйки.

Зурико (Александр Цыцеров) 
- юноша, отличающийся неподо-
бающим поведением и добрым 
сердцем. Его любви хватает и 
на бабушку, и на соседей Илико 
и Иллариона, и на собаку Мура-
да, и, конечно, на красавицу Ме-
ри (Юлия Суворова). 

Дмитрий Давыдов, Людмила 
Кряченкова, Сергей Трегубов и 
Роман Поляков наполняют спек-
такль вереницей забавных и тро-
гательных персонажей. Доктор, 
учитель, репетитор, почтальон, 
собака, одноклассник - всего не-
сколько актеров создают иллю-
зию шумной и густонаселенной 
грузинской деревни.

Действие спектакля ощутимо 
проседает, когда повествование 
переносится в город. Инсцени-
ровать большой роман для сце-
ны - задача не из легких, и, воз-
можно, в данном случае для со-
хранения темпа и колорита сто-
ило отдать предпочтение един-
ству места. 

А колорит в постановке Скив-
ко присутствует. Спектакль на-
полнен ароматом восточных 
специй и темпераментом нацио-
нальных танцев. В нем все умест-
но и ничего не с перебором. Ко-
мическое переплетено с трагиче-
ским, а нелепое с трогательным. 
Словом, все как в жизни.

ПРЕМЬЕРА

ЗАХОДИ, ДОРОГОЙ!
В Самарском художественном театре представили 
спектакль «Я, бабушка, Илико и Илларион»

Культура
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Дневник 22-дневного похода, состоявшегося в августе, вела Наталья Козырева. 
Вот выдержки из записей, которые она передавала родным и друзьям на материк.

МОЯ  
БОЛЬШАЯ  
СТРАНА

САХАЛИН  
и Курильские острова

Завершился сезон летних отпусков. Наши земляки выбирали  
не только традиционные, давно раскрученные маршруты,  
но и отправлялись в такие уголки России, куда еще большого 
турпотока нет. В притягательные, но пока мало освоенные 
места. В рубрике «Моя большая страна» рассказываем  
о таких вояжах самарцев. Возможно, их впечатления натолкнут 
кого-то на мысль пройти этими же дорогами.

Самарцы проехали на велосипедах 
по «краю земли»
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Ирина Шабалина

Минувшим летом слажен-
ная команда самарцев, которая 
в прежние годы освоила многие 
веломаршруты Западной Евро-
пы и России, добралась до самых 
дальних восточных пределов - 
острова Сахалин и Курил. Мно-
голетний бессменный руководи-
тель этой группы - Геннадий Ар-
даков. 

Вот где были и как передвига-
лись наши земляки. На Сахали-
не из Южного покатили на вело-
сипедах на восток, к Охотскому 
морю. Далее немного поднялись 
на север, до Тихой бухты. Отту-
да переехали на запад к Татар-
скому проливу. Спустились на 
юг до Холмска. Далее через Пя-
тиречье в Южный, Охотское и 
порт Корсаков. Потом теплохо-
дом до острова Курильской гря-
ды Итуруп. Отсюда тем же спо-
собом до острова Кунашир через 
остров Шикотан. И вновь верну-
лись на Сахалин. Оттуда домой, 
в Самару.

Окончание в следующем  
выпуске рубрики «Моя большая 

страна» 23 ноября.

Из Южно-Сахалинска (его 
местные называют коротко - Юж-
ный) мы направились в сторону 
Охотского моря. Вдоль дороги гу-
стые леса и поля. Растут огромные, 
прямо-таки необъятные, лопухи. 
Встали на ночевку недалеко от мо-
ря. Пока наш командир чистил при-
несенную рыбаками горбушу, мы 
поехали собирать янтарь. Во время 
штормов море выбрасывает здесь 
его кусочки прямо на берег. Так что 
солнечный камень есть не только в 
западной крайней точке страны - в 
Калининградской области на бере-
гу Балтийского моря. Но и здесь, в 
точке восточной, за несколько ты-
сяч километров. Местный камень 
называется сахалинит и отличает-
ся цветом черного байхового чая с 
темно-вишневым оттенком. В не-
которых местах побережья ян-
тарь лежит прямо на песке, у самой 
кромки выброшенных водорослей.

За этот день мы проехали 75 км.
9 августа. Собираемся сегодня в 

Тихую бухту. Ехали вдоль моря. До-
рога красивейшая. С другой сторо-
ны горы, леса и, наверное, медведи. 
Проводники в электричке сказали, 
что здесь иногда видят косолапых 
прямо на путях. Нам хозяин тайги 

не встретился. Но на всякий случай 
мы еще раз проверили громкость 
своих свистков - они есть у каждого, 
чтобы пугать медведей.

Тихая бухта - место невероят-
ной красоты: море, живописные 
горные хребты и скалы. Засыпа-
ли в палатках под шум моря. Ветер 
разогнал волну, и было ощущение, 
будто там вздымаются океанские 
громадины. Но мы были не одни, 
сюда приезжает на отдых много 
местных жителей.

На следующий день в наших 
планах было часов до 15 гулять, а 
дальше двигаться до станции Ар-
сентьевка, чтобы на электричке пе-
реехать с востока на запад острова. 
Дорога там очень пыльная в жару и 
грязная в дождь, поэтому мы реши-
ли ее сократить поездом. Прогуля-
лись по берегу до ближайших скал. 
Но тут начался дождь, который ста-
новился все сильнее и сильнее. Так 
что ехали к станции, да еще и через 
перевал, под ливнем. Вечером МЧС 
прислало сообщение о повышении 
уровня воды в реках и озерах.

Охотское. Утром немного про-
катились по городку - очень краси-
вый, ухоженный. Есть велодорож-
ки. Встретили по дороге рыбака. 

Он продал нам кету с икрой за 500 
рублей. Наелись этой рыбиной так, 
что никто не одолел свою порцию. 
Оставили на следующий день. На 
выходе из одной рыбы икры по-
лучилось граммов 250. И все это 
за 500 рублей. Ночевали прямо на 
набережной, на деревянных насти-
лах около моря.

14 августа. Домчались до Корса-
кова. Сегодня садимся на теплоход 
и отправляемся на две ночи на один 
из Курильских островов - Итуруп. В 
18 часов отчаливаем. В 14 часов сле-
дующего дня - на Итурупе. На те-
плоходе ночка оказалась веселой - 
так качало, что пришлось держать-
ся за борта кровати на второй полке. 

Итуруп - остров не пешеход-
ный. В основном здесь ездят на ма-
шинах, поскольку сложный рельеф. 
Наша цель на сегодня - Белые ска-
лы. Около порта поймали машину, 
велосипеды оставили у столба и по-
ехали смотреть красоту. Белые ска-
лы - это самое потрясающее из все-
го, что мы видели в нашем путеше-
ствии. Они сложены из пористой 
вулканической пемзы и песка.

Здесь и встретились с Михал 
Потапычем. Его увидел водитель, 
когда мы уже собирались уезжать. 

Испугались? Нет, побежали фо-
тографировать. Мы этой встрече 
очень обрадовались, но подумали: 
все, увидели косолапого, и хватит, 
больше не надо. Потому что про 
мишек на Итурупе уже успели на-
слушаться разных историй. В пор-
ту охранница, узнав, что собира-
емся ночевать в палатках, назвала 
нас сумасшедшими. И сообщила: в 
этом году мишки голодные и злые, 
поскольку море очень теплое,  
19 градусов, рыбы нет. А сотрудник 
гидромета поведала, что с насту-
плением ночи медведи шастают по 
городу и даже заходят в подъезды. 
Ночью мы прислушивались к каж-
дому шороху, а продукты развеси-
ли повыше и подальше от палаток.

Едем на машине к вулкану Ба-
ранского. У его подножия горячие 
серные источники. Запах не из луч-
ших, но терпимо. Вечером сгоня-
ли на невероятно красивое место 
- плато Янкито. Это лавовое поле, 
которое образовалось во время из-
вержения вулкана.

Завтра у нас паром в 14 часов 
на остров Кунашир через Шико-
тан. Ночевали в домике, потому 
что все продолжают пугать нас 
медведями.
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